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司長，各位官員，各位與會朋友， 

晚上好。 

發策一直致力於推進澳門民主和政制穩步發展，並認為推進民

主和政制發展的目的，應該是為了完善社會環境和機制，創設更多、

更好的條件和機會，尊重和吸納市民智慧、凝聚和強化社會共識，

保障安居樂業，改善生活質素，實現居民的向上流動。 

回歸十多年的實踐證明，“一國兩制”方針政策，以及其相關

的政制安排，是澳門維持長期穩定繁榮發展的最有力保證。因此，

要真心實意地推進民主和政制發展，必須依照“一國兩制”的方

針，充分考慮社會條件及承載能力，實事求是、循序漸進，確保社

會的穩定發展。事實上，只有符合《澳門基本法》的規定，適合澳

門實際的“民主”，才是個好東西。我們認為，如果不考慮社會具

備條件和承受能力，不切實際地盲目追求並推行簡單的普及式民

主，結果只會適得其反，甚至會付出沉重的社會代價。另一方面，

一個基本常識是，特區政制發展的主導權和決定權在中央。全國人

大常委會已經就這次兩個產生辦法的修改明確了方向、原則和要

求，普選等問題根本不在五步曲之內。因此，我們認為，與其糾纏

空想理念，不如回歸務實態度，一起推動澳門政制穩步發展。    

我們認為，諮詢方案中有關立法會直選和間選議席各增加 2 席、

行政長官選舉委員會增加 100 人，以及間選制度的多項改革建議，

是政府首階段聽取意見過程中的主流意見，屬於社會多數人的共

識，有利於確保擴大參與和均衡參與，穩步推進民主步伐，我們基

本認同和支持。當中，因應近年第二和第三界別所代表階層發展較

快，我們認為間選增加的兩個議席應分別在專業界和社服教育界各

加一個；而選委會新增的 100 名委員，則按 “諮詢文本建議二” ，

在四個界別中分別按序增加 20、35、35、10 名選委。此外，雖然諮

詢方案暫未提及設立青年界別，但考慮到澳門政治人才培養的需
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要，我們亦希望各社團為年青人參政議政創設更多的參與機會。 

我們還認為，政制發展是重大的社會活動，如能把政制發展與

普法工作有機結合，將可有效提升居民公民意識和政治素質。我們

很高興見到，澳門社團、居民都比較積極地參與今次諮詢活動，特

區政府亦以更多元的諮詢方式和渠道，廣泛地收集民意，推廣諮詢

文本的內容，我們期望並相信，相關工作可以持續推進和深化。 


